

Acompañar a los pobres: género y tensiones morales en la intervención de la pobreza extrema rural del noreste uruguayo

martes, 9 de diciembre de 2025 11:35 (20 actas)

Resumen: Este trabajo discute algunos de los múltiples sentidos condensados en la idea de acompañar a la población pobre en el Uruguay. La presentación se nutre de la tesis de doctorado, titulada “El acompañamiento de los pobres: género, moralidades y pobreza en intervenciones estatales en Uruguay”, defendida en marzo de 2025. El acompañamiento es expresado, desde las políticas públicas enfocadas en la pobreza extrema, como una técnica de intervención que busca llevar el Estado a los más pobres, buscando fortalecer sus capacidades familiares y promoviendo su acceso a prestaciones y servicios sociales. Como técnica que se aspira horizontal, y como relación que vincula trabajadores precarizados y familias pobres, el acompañamiento no deja de estar atravesado por tensiones y paradojas que entrelazan ejercicios de poder tutelar, compromiso y economías morales. En la ponencia discuto cómo los técnicos sociales buscan gestionar a las familias a través de un trabajo sobre su vida cotidiana y dentro de su espacio doméstico, en las llamadas visitas familiares. A partir de material etnográfico, argumento que aunque las políticas macro de erradicación de la pobreza extrema en Uruguay tengan como sujeto de intervención a las familias, en “su bajada al cotidiano”, estas suelen ser mujeres pobres –en su condición de madres pobres–, lo cual lleva a que las “fórmulas” de salida de la pobreza se traduzcan en modificaciones en la conducta de las mismas, en la regulación de su sexualidad y los cuidados, dejando por fuera, entre otras cuestiones, las peculiaridades de la pobreza femenina rural uruguaya.

Palabras clave: pobreza rural; moralidades; acompañamiento; políticas públicas; Uruguay.

Autor: REPETTO, Francesca

Presentador: REPETTO, Francesca